

# Bludenz Bregenz Dornbirn Feldkirch

Die Revolutionen von 1848/1849 setzten in Österreich einen umfassenden Veränderungsprozess der Staatsreform, der Rechtsordnung und der sie vollziehenden Behörden- und Gerichtsstrukturen in Gang. Mit der kaiserlichen Entschließung vom 26. Juni 1849 wurden die Bezirkshauptmannschaften als unterste politisch administrative Verwaltungseinheit angeordnet und mit 1. Jänner 1850 errichtet und vier Jahre später mit den Bezirksgerichten vereinigt. Nach dem preußisch-österreichischen Krieg kam es 1867 zum Ausgleich mit Ungarn und zur Dezember-Verfassung. 1867/1868 mündete die reformatorische Entwicklung in der Wiedererrichtung der Bezirkshauptmannschaften und Bezirksgerichte. Seither sind die Bezirkshauptmannschaften als staatliche Behörde mit umfassendem Wirkungsbereich in erster Instanz eine Konstante. Insoweit kann das Reichsgesetz vom 19. Mai 1868 über die Einrichtung der politischen Behörden als „Geburtsurkunde“ der Bezirkshauptmannschaften in einem modernen Rechtsstaat bezeichnet werden.



**Parkmöglichkeiten:**  
in der Laurentiusgarage neben dem Feuerwehrhaus.

Diese Einladung gilt für geladene Gäste am 22.05.2018 als Fahrschein zwischen Wohnort und Veranstaltungsort für die öffentlichen Verkehrsmittel im Verkehrsverbund Vorarlberg.



D. h. für die Hin- und Rückfahrt mit Bus und Bahn aus ganz Vorarlberg und im Bahnverkehr von den Grenzbahnhöfen Lindau (D), Buchs, St. Margrethen (CH) und St. Anton am Arlberg.

**Einladung  
Feier  
150 Jahre Bezirkshauptmannschaften**

### **Begrüßung**

Bezirkshauptmann Dr. Johannes Nöbl

### **Vorarlberger Bezirkshauptmannschaften – Geschichte und Geschichten**

Dr. Ulrich Nachbaur

Vorarlberger Landesarchiv

### **Die Bezirksverwaltung im Zeitalter der Digitalisierung**

Univ.-Prof. Dr. Peter Bußjäger

Direktor Institut für Föderalismus

### **Bezirkshauptmannschaften – modern und bürgernah**

Landeshauptmann Mag. Markus Wallner

### **Musik**

Querflötentrio

Musikschule der Stadt Bludenz

### **Empfang**

## **Einladung**

## **Feier**

## **150 Jahre Bezirkshauptmannschaften**

Dienstag, 22. Mai 2018

17.00 Uhr

Bezirkshauptmannschaft Bludenz

Die Vorarlberger Landesregierung  
freut sich, Sie herzlich einzuladen.



Markus Wallner  
Landeshauptmann